

Vinculado a proceso operador de la FM en Edomex por extorsionar a polleros



PORTAL

Libерación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- Algunos morenistas exhibidos.
 - Delfina Gómez, congruencia.
 - El ya desprestigiado paro.
- Pág. 4

Constata DGA operación en Centro Médico ISSEMyM de Ecatepec tras fuga de vapor



Conoce las alternativas para denunciar malas prácticas del transporte público en el Edomex



Se mantiene renuencia de concesionarios a renovación del transporte público; "faltan condiciones": Odilón López



Detecta el DIF sólo un caso positivo de VIH tras más de 9 mil pruebas aplicadas en Edomex



Hay ruta para finalizar paro en la UAEM; rectora perfila diálogo con EEU en 'La Casa del Estudiante'

MARTHA ROMERO

Después de sostener una mesa de trabajo con la asamblea estudiantil de la Facultad de Medicina, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza Delgado, dio a conocer que este jueves se reunirá con los integrantes del Enjambre Estudiantil Unificado (EEU) en la 'Casa del Estudiante', con el fin de establecer un diálogo.

Pág. 4

Dialoga rectora con paristas en Facultad de Medicina; evaluarán la liberación de instalaciones



MARTHA ROMERO

Después de que el pasado viernes se postergó la mesa de trabajo entre la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza Delgado, y los integrantes de la Asamblea Estudiantil de la Facultad de Medicina, este día se reunieron desde temprana hora, dónde los estudiantes expusieron las necesidades específicas de este espacio académico.

Se incorporan 455 unidades motorizadas de vigilancia a seguridad de Ecatepec



Vigilan Bosque Otomí Mexica en Naucalpan para prevenir tala clandestina



Evoluciona bachillerato en México, iniciará en septiembre nuevo modelo: Sheinbaum

Pág. 7

Pág. 2

Pág. 8

ORLANDO SALINAS CESÁREO
Para reforzar la seguridad en el municipio de Ecatepec la presidenta Azucena Cisneros Coss, acompañada de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, hizo entrega de 380 patrullas y 75 motopatruillas y aseguró que a partir de hoy nadie puede decir que los delincuentes impulsan su agenda desde el palacio municipal.

La mañana de este lunes, la presidenta municipal Azucena Cisneros encabezó el Banderazo de Salida de Unidades de Seguridad Ciudadana en deportivo Valle de Anáhuac, donde dijo que con esto la policía se fortalece con más proximidad.

“Somos una comunidad con muchas necesidades, y solo estando cerca podemos ser más efectivos. No vamos a césar, vamos a redoblar esfuerzos a pesar de quienes quieren ver a Ecatepec sumido en la desgracia”.

Aseguró que a partir de hoy, nadie puede decir que los delincuentes impulsan su agenda desde el palacio municipal y nunca más la policía será herramienta de trabajo político para favorecer intereses ajenos al pueblo.

Acompañada de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, la alcaldesa dijo que con las 380 nue-

Se incorporan 455 unidades motorizadas de vigilancia a seguridad de Ecatepec

vas patrullas y 75 motopatruillas permitirá dar una respuesta más pronta en las labores de proximidad, prevención e intervención ante delitos de alto impacto.

De acuerdo con las autoridades, las patrullas serán distribuidas en 27 sectores y 230 cuadrantes las cuales llegarán a todo el municipio.

Aseguró que a partir de hoy quitarán ese estigma y prácticas, además de que trabaja para combatir la corrupción y que no se tolerará desde el poder.

Recalcó que Ecatepec es porvenir, ruta de reconstrucción. Añadió que, a diferencia de otros gobiernos, a ella no la manda la delincuencia, “que nadie se equivoque, no somos iguales”.

Durante su intervención, detalló que la efectividad de la policía municipal creció 9.08%, respecto al trimestre anterior, asimismo dijo que en lo que va del año se han dado de baja 415 elementos por distintas irregularidades.

“En Ecatepec hay cero tolerancia a la corrupción, se acabaron los privilegios y las impunidades”, refirió.

Ecatepec es parte del Plan Integral para la Zona Oriente del Estado de México, en materia de



seguridad, agua e infraestructura.

Por su parte, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez aseguró que el trabajo en conjunto ha dado frutos, sin embargo, señaló

que seguirán trabajando por el bienestar de los habitantes del Estado de México y reconoció a los elementos de seguridad estatal, municipal y federal.

Por último, la presidenta municipal Azucena Cisneros se comprometió a reforzar los esfuerzos en materia de seguridad.

(Foto: Especial Portal)

PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Martes 29 de julio de 2025
Año 26, No. 7304

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

Vinculado a proceso operador de la FM en Edomex por extorsionar a polleros

MARTHA ROMERO

En audiencia celebrada este lunes, el Representante Social aportó datos de prueba en contra de Bernardo Alejandro 'N', detenido en el estado de Quintana Roo y en el marco de la Operación Liberación, fue vinculado a proceso por su probable intervención en el delito de extorsión.

La Autoridad Judicial fijó un plazo de dos meses para el cierre de investigación complementaria y ratificó la medida cautelar de prisión preventiva, fijada en audiencia anterior.

Bernardo Alejandro 'N', de acuerdo con las investigaciones, hasta antes de su detención, era el encargado, por parte de un grupo delictivo con orígenes en Michoacán, de la venta de pollo a comer-

ciantes del municipio de Ixtapan de la Sal.

Es investigado por extorsión agravada, hechos perpetrados el 12 de mayo de 2025, cuando, con dos individuos más, habría amenazado al dueño de un negocio de venta de pollo, a quien le exigieron comprar pollo únicamente con ellos y presumiblemente le impusieron una multa de mil pesos por vender dicho producto sin su autorización.

Fue aprehendido el pasado 22 de julio en Cancún, Quintana Roo, y trasladado al Estado de México, donde fue ingresado al Centro Penitenciario y de Reinserción Social, a disposición de un Juez.

Su captura se logró en el marco de las acciones de la Operación Liberación, que investiga la coacción que ejercen grupos criminales



o individuos a través de unidades económicas al fijar cuotas o precios abusivos y obligarlos a comprar, vender o adquirir bienes, insumos o servicios, en lugares preestablecidos bajo un esquema extorsivo.

La Fiscalía Mexiquense también obtuvo vinculación a proceso

en contra de Alicia 'N', Antonio 'N', Gonzalo 'N', José Fernando 'N' y Jorge 'N' por el delito de extorsión agravada, mientras que Yareli 'N', enfrenta el proceso por el delito de secuestro exprés con fines de extorsión.

(Foto: Especial Portal)

Se mantiene renuencia de concesionarios a renovación del transporte público; “faltan condiciones”: Odilón López

LEONOR SÁNCHEZ

El uso de energías limpias en el transporte público se debe de incorporar de acuerdo con la Agenda 20-30; sin embargo, “se deben tener las condiciones necesarias para dar ese paso”, afirmó el presidente de la Cámara Nacional del Autotransporte de Pasaje y Turismo (Canapat) en el Estado de México, Odilón López Nava.

Lamentablemente, afirmó, “no hay condiciones que garanticen la inversión, sobre todo se cumpla el marco legal, pero sabemos, hoy la movilidad no va dentro de un marco legal”.

A un año de que el secretario

de Movilidad, Daniel Andrés Sibaja González, anunció el inicio de pruebas para que el Estado de México transite a la electromovilidad con unidades amigables con el medio ambiente, modernos, de mediana capacidad y con cobro electrónico, el líder de los transportistas señala que aún no existen las condiciones para ello.

López Nava afirmó que “se han hecho pruebas y los afiliados a la Cámara han sido los primeros en participar”, sin embargo, reconoce que no se tienen las condiciones para que todo el transporte público haga ese cambio.

En principio, señaló que el

transporte público debe tener unidades adecuadas para el servicio a la ciudadanía, y hablar de eso, dijo, implica tener un referente como la ficha técnica internacional, la cual jamás permite la circulación de mototaxis ni taxis colectivos.

Y el uso de energías limpias, comentó, de acuerdo con la Agenda 20-30 se tiene que incorporar, se tiene que atender, sin embargo, reiteró, se deben dar las condiciones de inversiones.

“¿Cuáles son esas condiciones a cumplir?, por ejemplo, no tener competencia desleal, siempre todo debe caminar dentro de un marco legal, y sabemos que hoy la movi-



lidad no va dentro de un marco legal”.

En ese sentido, refirió “Ves taxis colectivos dentro de la ciudad, el uso de las vialidades de forma no adecuada, debería haber parabuses que esté en condiciones de atender al usuario, pero no lo hay”.

Cierto es, expresó, el uso de nueva tecnología tendrá que traer una mejor economía para el transportista; incluso, dijo, el uso de sistemas de transporte, va a delegar y a ir extinguiendo a los líderes de transporte, sobre todo aquellos que extorsionan a los transportistas.

“Hay muchas bondades, la más importante es tener una mejor ciudad donde todos podamos tener

una mejor movilidad y garantizar la seguridad para el usuario con una movilidad segura, digna, eficiente, con seguridad vial y seguridad pública y rapidez en su traslado”.

López Nava consideró que todo va de la mano, primero poner orden y luego renovar unidades, por ello también pidió tomar en cuenta a los especialistas, porque “En movilidad no puede haber decisiones políticas, y para eso están los especialistas, los urbanistas, que se realicen foros, que no sea una decisión hoy porque alguien necesite trabajo, o a quien se le ocurre comprar productos chinos, eso no puede ser”.

(Foto: Especial Portal)

Motociclistas ahora podrán tramitar sus certificaciones y licencias en Caravanas Itinerantes

En cumplimiento a la instrucción de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez para acercar servicios a la población, el gobierno del Estado de México instaló un módulo de certificación de motociclistas como parte de las Caravanas Itinerantes por la Justicia Social.

Gracias a un esfuerzo coordinado entre la Consejería Jurídica y la Secretaría de Movilidad (Semov), los motociclistas ahora pueden obtener su certificación conforme al Estándar de Competencia EC1631 y tramitar su licencia tipo C en módulos móviles que recorren las zonas más alejadas del estado.

La certificación, aplicada por empresas autorizadas por el CONOCER de la Secretaría de Educación Pública (SEP), incluye tres evaluaciones: inspección física del vehículo, prueba de pericia en pista con seis ejercicios, y examen teórico sobre el Reglamento de Tránsito. El costo del trámite es de 460 pesos, independiente al pago de la licencia.

“Qué hacemos con esta certificación, una empresa debidamente certificada por el CONOCER realiza las pruebas teóricas y prácticas, en caso de resultar aprobado se le emite una constancia, posteriormente un certificado que emite el CONOCER, pero con esa constancia ya pueden pasar a nuestras unidades móviles o



a cualquier centro de expedición de licencias fijo que tenemos en todo el estado y pueden tramitar licencia tipo C que es para motociclistas”, explicó Alejandro Palacios Estrada, Director del Registro de Licencias y Operadores de la Semov.

Del 17 de junio al 18 de julio, se aplicaron mil 635 evaluaciones en módulos instalados en el marco de las Caravanas Itinerantes. De ellos, 556 motociclistas fueron certificados como competentes y 12 deberán repetir el proceso.

“La evaluación tiene tres etapas o tres fases, la primera es un examen de inspección física al vehículo, el segundo es un examen de pericia con seis ejercicios que se deben de desarrollar para demostrar las habi-

lidades que cada usuario tenga y un examen de conocimiento basado en el Reglamento de Tránsito”, detalló Luis Ortiz Albarrán, representante de la empresa Pik Mobility Solutions.

Este módulo de certificación recorrerá las zonas más alejadas del territorio estatal como parte de las Caravanas Itinerantes por la Justicia Social, pero también se cuenta con cuatro sedes fijas en Cuautitlán, Metepec, Nezahualcóyotl y Ecatepec.

Durante la próxima semana, el módulo estará en Cocotitlán los días 30 y 31 de julio, y en Temascalcingo y Jiquipilco del 30 de julio al 2 de agosto.

(Foto: Especial Portal)

Conoce las alternativas para denunciar malas prácticas del transporte público en el Edomex

Como parte de la política de Cero Tolerancia y del compromiso con una movilidad segura, el gobierno del Estado de México fortalece las acciones para garantizar un transporte público más confiable, eficiente y humano.

Para ello, la Secretaría de Movilidad (Semov) ha habilitado canales de atención accesibles, donde las y los mexiquenses pueden reportar situaciones que pongan en riesgo su seguridad o afecten la calidad del servicio, contribuyendo así a construir un entorno vial más justo y ordenado.

La Semov informó que estos espacios están diseñados para recibir reportes relacionados con:

- Atención inadecuada por parte del operador.

- Conducción imprudente o fuera de norma.
- Condiciones físicas de la unidad.
- Situaciones de acoso o inseguridad durante el trayecto.
- Accidentes que afecten a las personas usuarias.

Canales disponibles para presentar reportes y sugerencias:

- Teléfono: 800 999 00 25
- WhatsApp: 722 228 04 98
- Correo electrónico: quejas.movilidad@edomex.gob.mx
- ChatBot Movimex: 722 226 93 13
- X (antes Twitter): @DGJur

Se recomienda proporcionar datos como placas, número de ruta o nombre de la empresa para dar seguimiento puntual a cada reporte.

(Foto: Especial Portal)



Después de que el pasado viernes se postergó la mesa de trabajo entre la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza Delgado, y los integrantes de la Asamblea Estudiantil de la Facultad de Medicina, este día se reunieron desde temprana hora, dónde los estudiantes expusieron

Dialoga rectora con paristas en Facultad de Medicina; evaluarán la liberación de instalaciones



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Algunos morenistas exhibidos.
- Delfina Gómez, congruencia.
- El ya desprestigiado paro.

Semana complicada para Morena por la exhibida a algunos de sus miembros, como el júnior "Andy" López Beltrán; el ex dirigente nacional del partido guinda y hoy Secretario de Educación, Mario Delgado y el nada leal a su partido sino a sí mismo y a su familia, Ricardo Monreal y algún otro más, en sus "merecidas" vacaciones en Europa en lujosos y caros hoteles y restaurantes, eso sí ninguno de ellos portando un lujoso reloj valuado en millones, como el del político más corrupto y desprestigiado de México. En este espacio insistimos que mientras esos gastos no salgan del erario como sucedía con el corrupto y vende patrias de Peña Nieto que se llevaba a la familia en el lujoso avión presidencial sufragado con recursos públicos y que se mal entiende el término "austeridad" que no necesariamente significa gastar menos sino no despilfarrar y menos en frivolidades o gastos innecesarios, no hay nada de reprochable en ello, pero sí en la incongruencia con el discurso oficial de la "austeridad republicana" o el ejercicio del poder con humildad, como señala la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, quien, por cierto, no ha tomado vacaciones y siempre ha mostrado un modo modesto de vivir sin hacer gala de ello como lo hacía su antecesor que aseguraba vivir con un billete de 200 pesos en la cartera, ofendiendo así la inteligencia de más de 100 millones de mexicanos. Bien por la mandataria que no salió a defenderlos ni mucho menos a justificarlos, sino a darles su puyazo ... NOTAS CORTAS: A propósito de esos incongruentes y frívolos morenistas, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez sobresale por su congruencia con la línea discursiva de la 4T, pero no por adoptar ese discurso, pues quienes aseguran conocerla nos comentan que ella siempre ha tenido un estilo de vida marcado por su sencillez y alejarse de una vida ostentosa y frívola. No se le ha visto de vacaciones en Europa ni en lugares lujosos o con prendas o calzado de marcas propias para nuevos ricos. Ni siquiera aceptó vivir en la casa de Paseo Colón donde despilfarraban y hacían gala del derroche sus predecesores los ex "goberladrones" priistas, y esa es tan solo uno de los aspectos de por qué debe ser candidata presidencial en el 2030 ... Y hablando de la Jefa del Ejecutivo Estatal, ayer visitó Ecatepec donde entregó y dio el banderazo de salida de las unidades de seguridad ciudadana y aprovechó para visitar las instalaciones del ISSEMYM en ese municipio que opera con normalidad tras incidente menor por fuga de vapor ... El Presidente Municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, encabezó una reunión de

trabajo con su gabinete para evaluar avances y fortalecer las estrategias de gobierno en temas prioritarios para la capital mexicana, además de exhortar a las y los titulares de cada dirección a mantener una coordinación estrecha y alinear esfuerzos para dar respuesta eficaz a las necesidades de la ciudadanía. Entre los temas abordados destacan las labores de bacheo en distintos puntos del municipio, las acciones de prevención de inundaciones, la inspección a la bóveda del río Verdigué, así como el seguimiento al Plan Hídrico 2025-2050 ... Corporaciones de seguridad de los tres niveles de gobierno encabezaron un operativo en diversos puntos de San Francisco Chimalpa, recorrieron y vigilaron parte del Bosque Otomí Mexica, apoyados con drones del Ayuntamiento de Naulcalpan que preside Isaac Montoya Márquez para identificar posibles alteraciones a la zona boscosa. El objetivo es salvaguardar el bosque de agua, ante denuncias ciudadanas, que han alertado posibles movimientos de personas ajenas a la comunidad que buscan devastar esta área natural protegida con la tala clandestina para sumar terreno del bosque a desarrollos inmobiliarios, a costa de la captación de agua que se calcula dota el 70% del agua que se consume en en la Zona Metropolitana del Valle de México, Toluca y Cuernavaca ... Este humilde escriptor apoyó con todo en un principio a los jóvenes paristas de la UAEMex que exigían la renuncia del entonces rector y que no hubiera candidata oficial, y ambas peticiones se cumplieron con la renuncia de ambos. Agregaron nuevas demandas como el voto universal en la elección de la rectoría y también se les cumplió, pero dejamos de coincidir con ellos cuando de radicalizaron y agregaron peticiones fuera de lugar, aunado a que tomaron y vandalizaron el edificio central de la Universidad, con cobardía al no dar la cara y esconderse detrás de una garra. La elección se llevó a cabo a pesar de su cuestionado y disminuido movimiento que no representa al estudiantado, por el contrario, se radicalizaron más y piden un diálogo, lo cual está fuera de lugar porque carecen de representatividad, por lo que consideramos que la Rectora Patricia Zarza debe escuchar a toda la comunidad universitaria, especialmente a los estudiantes, pero no una minoría violenta y radical que no representa a nadie y que desconocemos quién o quiénes están detrás de ellos, y para que nosotros mencionemos un nombre necesitaríamos tener las pruebas, y como no es el caso, no nos vamos a sumar a ninguna clase de linchamientos ni mucho menos de venganza ... Qué tengan un excelente martes, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

las necesidades específicas de este espacio académico.

Durante el encuentro, Zarza Delgado agradeció la participación de los estudiantes que exigen mejores espacios, al tiempo de reafirmar su compromiso con una gestión universitaria cercana, transparente y sensible, enfocada en mejorar las condiciones académicas y de bienestar de la comunidad universitaria.

En la reunión, la asamblea expuso su pliego petitorio y acordaron 41 puntos; sin embargo, a pregunta expresa sobre la entrega de instalaciones, tras agradecer la apertura de la rectora por acudir a este encuentro, indicaron que comunicarán los acuerdos al resto de la comunidad estudiantil y, si hay respuesta general positiva al cambio, pensarán en la liberación del espacio académico.

No obstante, se comprometieron a difundir estos acuerdos entre la comunidad estudiantil con tentativa de entregar instalaciones en esta misma semana.

Entre los puntos acordados, señalaron dar seguimiento a la ruta del Potrobus para que tenga paradas en sedes clínicas; el próximo año se destinará un presupuesto específico para suministrar insumos a laboratorios de investigación, la sensibili-



zación de los docentes hacia el trato a los alumnos, la unificación y mejoras de los servicios de internet a nivel global, entre otros.

También acordaron una jornada de fumigación, instalación de cámaras de videovigilancia, la licitación para adquirir impresoras 3D, ampliación del periodo para la solicitud de becas, la actualización de servicios de salud mental, acceso a los equipos de cómputo existentes, el primer acercamiento con empresas del sector privado, además de la realización de una nueva mesa de

trabajo en próximas fechas para los asuntos pendientes.

Cabe señalar que, después de escuchar de manera directa las inquietudes, propuestas y demandas de la comunidad estudiantil de la Facultad de Medicina, se formalizó el acuerdo con la firma del acta y sus anexos.

Zarza Delgado realizó un recorrido por las instalaciones para conocer de cerca las condiciones en las que desarrollan su vida universitaria.

(Foto: cortesía)

Hay ruta para finalizar paro en la UAEM; rectora perfila diálogo con EEU en 'La Casa del Estudiante'

Después de sostener una mesa de trabajo con la asamblea estudiantil de la Facultad de Medicina, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza Delgado, dio a conocer que este jueves se reunirá con

los integrantes del Enjambre Estudiantil Unificado (EEU) en la 'Casa del Estudiante', con el fin de establecer un diálogo.

"El jueves vamos a platicar con ellos, ya parece que hay una ruta de solución, de regreso a las actividades, entonces lo que tenemos que hacer ahorita es pues obviamente

respetar lo que ellos nos están proponiendo y pues esperar al encuentro del jueves", señaló en breve entrevista.

De igual manera, informó que hasta el momento, alrededor de 16 espacios universitarios permanecen en paro y con las instalaciones tomadas por parte de la comunidad estudiantil, pues la semana pasada fueron liberados cuatro espacios de 20, por lo que el diálogo está abierto y el correo electrónico es el medio por el que están llevando a cabo estos encuentros.

Al ser cuestionada si existe la posibilidad de aplazar el calendario y si ello les generaría algún problema, la rectora señaló que es complicado, sobre todo para los espacios que están tomados.

Finalmente, indicó que su gabinete lo dará a conocer una vez que se regrese a las actividades normales.

(Foto: Especial Portal)





Hay producción para revertir desabasto de medicamentos; trabajo entre farmacéuticas y gobierno es vital: Gual Cosío

(CANIFARMA).

Puntualizó que en este sexenio, el gobierno es mucho más consciente de la importancia de este sector, por ello en el Plan México se promulgó un decreto para el fomento de la industria farmacéutica.

“Hoy se retoma la industria farmacéutica como un motor de desarrollo para el país por su relevancia tanto en la parte económica, como en la parte social, entonces estamos ante un nuevo panorama. Esperamos obviamente que con estas autoridades sí se pueda concretar el fortalecimiento de la industria local”.

En entrevista, el director de CANIFARMA comentó que con este gobierno hay mayor apertura al diálogo, “hay personas mucho más capaces, mucho más conocedoras de

su función. El secretario de Salud, David Kershenobich, que tiene toda la vida y que conoce perfectamente al sector, al igual que el titular de Economía, Marcelo Ebrard, que no es ningún neófito en el asunto, al contrario, es una persona versada en los temas económicos”.

Detalló que la CANIFARMA representa a 180 empresas farmacéuticas y de dispositivos médicos, en este último rubro, México es el

8º exportador en el mundo y uno de los más importantes proveedores del mercado americano.

Los principales productos que México exporta son aparatos ortopédicos, equipos de terapia, rayos X, instrumentos quirúrgicos, de veterinaria y odontología. Los principales países que adquieren productos de México son Alemania, Estados Unidos, Francia e Italia.

(Foto: Especial Portal)

ALICIA RIVERA

El desabasto de medicamentos en México no es por falta de capacidad de producción de la industria farmacéutica, la cual puede fabricar 80% de los produc-

tos que se requieren en el país, el tema es logístico, tanto en la distribución como en la recepción de la mercancía, comentó Rafael Gual Cosío, director de la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica

Constata DGA operación en Centro Médico ISSEMyM de Ecatepec tras fuga de vapor

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez visitó el Centro Médico ISSEMYM Ecatepec, el cual opera con normalidad luego de presentarse una fuga de vapor, producto de la ruptura de una tubería en la zona de calderas.

Un trabajador fue valorado y atendido por personal médico, que determinó la presencia de lesiones menores que no requirieron ningún tipo de atención adicional.

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez recorrió las instala-



ciones, dialogó con los equipos de emergencia de Protección Civil del Estado de México, así como de bomberos y PC de Ecatepec, a quienes agradeció su labor durante el incidente.

La mandataria estatal fue acompañada por Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno; Adrián Hernández Romero, Coordinador General de Protección Civil estatal; Azucena Cisneros Coss, Presidenta Municipal de Ecatepec, y personal del Centro Médico.

(Foto: Especial Portal)

Detecta el DIF sólo un caso positivo de VIH tras más de 9 mil pruebas aplicadas en Edomex

Con el objetivo de promover la detección oportuna y fortalecer la salud preventiva, el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de México (DIFEM) ha realizado, en lo que va del año, nueve mil 171 pruebas rápidas y gratuitas para la detección del VIH, con un solo caso positivo reportado durante este periodo.

A través de las Jornadas DIFEM, la Subdirección de Prevención de Riesgos lleva estos servicios directamente a las comunidades que más lo necesitan, priorizando la detección temprana y el cuidado integral de la salud.

Rocía Pérez Andrade, Directora de Prevención y Bienestar Familiar del DIFEM, informó que únicamente se ha registrado un caso positivo, lo que refleja el impacto positivo de estas jornadas en la detección oportuna.

Detalló que, en estos casos, se brinda canalización inmediata a instituciones públicas de salud, para garantizar el tratamiento adecuado y el acompañamiento integral de los pacientes.

La prueba de VIH es rápida, confiable y toma sólo 10 minutos. Pérez Andrade exhortó a la población a aprovechar este servicio, subrayando que el virus debilita el sistema inmunológico, y que su principal forma de transmisión es por vía sexual sin protección, transfusión de sangre contaminada, trasplantes o durante el embarazo.

Para conocer más sobre los servicios que ofrece el DIFEM a través de la Subdirección de Prevención de Riesgos, se puede llamar al teléfono 722 219 6727 o escribir al correo dif.prevenconderiesgos@edomex.gob.mx.

(Foto: Especial Portal)



Se pronuncia Sheinbaum contra el racismo y por reivindicar a naciones indígenas

LEOBARDO HERNÁNDEZ
Le presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sostuvo la importancia de erradicar el racismo y la discriminación en todos los sectores y por reivindicar y garantizar los derechos a las naciones originarias del pasado y de la actualidad.

La mandataria aseveró durante la mañana del pueblo de este lunes que es reprochable que prevalezca la discriminación y el racismo, por lo que su gobierno promueve la

inclusión y la concordia, además, señaló la inexistencia con base científica de las razas.

“No existen las razas en los seres humanos porque no está reconocida la raza biológicamente, son orígenes étnicos distintos; pero sí hay racismo, y eso se tiene que erradicar, decía yo, no solamente por justicia, sino por necesidad, es una obligación que no haya racismo en México”.

Asimismo, criticó al exconsejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova Vianello, quien hizo declaraciones racistas cuando se ostentaba como máxima autoridad del INE, al burlarse de un representante indígena.

Córdova Vianello recientemente promovió un recurso para editar y frenar la distribución de libros de texto gratuito de la SEP, que exhiben este vergonzoso episodio en la vida pública nacional.

Al respecto, la mandataria postuló que será decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) retirar o no este pasaje de los libros; no obstante, enfatizó, de apoyar a Córdova, el Poder Judicial nuevamente avalará el autoritarismo y la violación a derechos humanos.



“Pues vamos a ver qué dice la Corte, pero lo cierto es que, incluso aunque la Corte decidiera, lo vamos a seguir mencionando, porque hay cosas que no podemos olvidar, por-

que significa reivindicar lo que somos y decir: Eso no; no queremos esta manera en México de dirigirse hacia un pueblo originario”.

(Foto: Especial Portal)

Comenzará registro para acceder a Mujeres con Bienestar el 1 de agosto

MARTHA ROMERO
Ernesto Armendáriz Ramírez, delegado de Programas para el Bienestar en el Estado de México, dio a conocer que el registro para el programa federal Mujeres con Bienestar será del 1 al 30 de agosto, y beneficiará a adultas mayores de entre 60 y 64 años con un apoyo bimestral de tres mil pesos.



Agregó que desde el arranque del programa en octubre de 2023, 124 mil 844 mujeres de 63 y 64 años fueron incorporadas, por lo que ahora el registro se abrirá para mujeres de 60 a 64 años y la meta es incorporar a cerca de 150 mil nuevas beneficiarias en esta segunda etapa, las beneficiarias comenzarán a recibirlo a partir de octubre de este año.

Refirió que las interesadas deberán acudir al centro integrador de su municipio y presentar identificación oficial vigente, CURP, acta de nacimiento, comprobante de domicilio reciente y número de teléfono celular.

Armendáriz Ramírez indicó que el registro se realizará de acuerdo con la letra inicial del primer apellido y será de lunes a sábado, aunque para quienes no puedan asistir el día correspondiente, les permitirán el registro en cualquier fecha dentro del periodo establecido.

Aclaró que si una mujer cumple 60 años después del 31 de agosto, no podrá registrarse

en esta etapa, pero podrá hacerlo en futuras convocatorias, además de que en los casos donde las mujeres ya están inscritas en el programa de personas con discapacidad, no podrán registrarse a éste.

Resaltó que las inscripciones se concentrarán en las zonas más pobladas de la entidad como Ecatepec, Nezahualcóyotl y Naucalpan, aunque el programa tiene carácter universal y contempla también comunidades indígenas y rurales.

Finalmente, señaló que este programa forma parte del compromiso del gobierno de México para garantizar el bienestar de los sectores históricamente rezagados, como las mujeres mayores, quienes muchas veces no cuentan con seguridad social ni pensión laboral.

(Foto: Especial Portal)

Toluqueños exigen al ayuntamiento resultados contundentes, reconoce alcalde RMB

LEONOR SÁNCHEZ
El alcalde de Toluca, Ricardo Moreno Bastica, convocó a su gabinete a alinear esfuerzos para poder dar respuesta eficaz e integral a las necesidades de la ciudadanía en cada delegación del municipio.

Alumbrado público, bacheo, abasto de agua, seguridad, dijo, siguen siendo las principales demandas de la población, por lo que reconoció que a seis meses de gestión de su administración los ciudadanos “exigen resultados más contundentes”.

En ese sentido, pidió a cada uno de los directores generales de área redoblar esfuerzos durante la segunda mitad del año, con el objetivo continuar con el fortalecimiento de los servicios y desarrollo de una

mejor administración en beneficio de todos los habitantes de la ciudad.

Moreno Bastica encabezó la reunión de trabajo en la que se expusieron los principales problemas para concretar proyectos y programas, se evaluó el avance de cada una de las áreas y se pidió fortalecer las estrategias en temas prioritarios.

A los funcionarios, dijo, se les recomendó realizar un trabajo coordinado con las distintas áreas, pues ninguna tarea es aislada, todas requieren la intervención de otras.

“En estos seis meses, por ejemplo, ha sido necesaria la colaboración de Seguridad Pública en operativos que implican tanto a la Dirección General de Gobierno como a la Dirección General de Desarrollo Económico, sólo por mencionar una”.

En una reunión, enfocada a evaluar los avances y fortalecer las estrategias de gobierno en temas prioritarios, destacó el trabajo que debe realizarse en esta temporada de lluvias para prevenir inundaciones, la inspección y monitoreo permanente que mantienen a la bóveda del Río Verdiguél, así como el seguimiento al Plan Hídrico 2025-2050.

No menos importante, refirió, fue la revisión de los programas de actividades culturales, recreativas y educativas que se llevan a cabo en las delegaciones.

También reconoció el compromiso del personal de la administración municipal, pues gracias a su labor se ha logrado la confianza de la población.

(Foto: Especial Portal)



Evoluciona bachillerato en México, iniciará en septiembre nuevo modelo: Sheinbaum

L REDACCIÓN PORTAL
a Secretaría de Educación Pública (SEP), informó que en el marco de la Nueva Escuela Mexicana (NEM), en septiembre entrará en vigor el nuevo Sistema Nacional de Bachillerato (SNB) con el que se les otorgaran a las y los estudiantes dos certificados: Bachillerato General, que permitirá continuar la Educación Superior; y el Bachillerato Tecnológico, que emitirá un certificado técnico avalado por una institución pública de Educación Superior.

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, puntualizó que se trata de una transformación profunda de los bachilleratos del país, que por primera vez reconoce a los estudiantes y a su contexto y busca que al terminar la secundaria

continúen estudiando.

“Es una transformación profunda del bachillerato y es para el bien de los jóvenes. Queremos que los jóvenes se queden en la escuela, que les guste la escuela. Que, en vez de estar a los 15 años en la calle, que les guste la escuela, que tengan oportunidad de estudiar, porque al mismo tiempo, se está ampliando la matrícula para que el joven que salga de secundaria tenga la opción de inmediato de irse al Bachillerato Nacional. Entonces (SNB), eso inicia en este septiem-

bre”, anunció, durante la conferencia del pueblo de este lunes.

El titular de la SEP, Mario Delgado, explicó que el nuevo SNB conjunta a los 32 subsistemas de Educación Media Superior que habían en el pasado, además de que también fortalece este nivel educativo con la ampliación de la cobertura de las preparatorias con 37 mil 500 nuevos espacios, para ello, se realizarán 150 acciones de ampliación, de las cuales 88 ya están en proceso este año: se construyen 20 nuevas escuelas,

se amplían 33 y se realiza la reconversión de 35 secundarias para que en el turno vespertino funcionen como preparatorias.

La subsecretaria de Educación Media Superior, Tania Rodríguez Mora, explicó que además con este nuevo sistema por primera vez se tiene dos tipos de formaciones:

Un marco curricular común que brinde una formación integral con materias como: Lengua y Comunicación, Pensamiento matemático, Ciencias Naturales,

Experimentales y Tecnología, Cultura Digital, Conciencia Histórica, Ciencias Sociales, Pensamiento Filosófico y Humanidades e Inglés.

Un marco curricular laboral, que se distinguirá en dos tipos: 1. Competencias laborales básicas y 2. Competencias laborales extendidas, es decir, habrá certificaciones de carreras técnicas y tecnológicas

Además, en el marco del Plan México se planea una nueva oferta educativa en función de las necesidades del país para dar un impulso a los Polos de Desarrollo, para ello, este año se aperturan nuevas carreras: Ciberseguridad, Gestión e innovación turística, Comercio internacional y aduana, Inteligencia artificial, Electromovilidad; Robótica y automatización, así como Semiconductores y microelectrónica. Mientras que para el siguiente año serán: E-commerce, Sistemas de software embebido, Inteligencia de Negocios, Urbanismo y desarrollo sostenible, además de Nanotecnología y ciencia de materiales.



Inicia GEM campaña contra la deserción escolar a nivel medio superior

Con el objetivo de prevenir el abandono escolar en el nivel medio superior y fomentar la reincorporación de estudiantes que, por diversas circunstancias, han interrumpido sus estudios, el gobierno del Estado de México se unió a la campaña nacional ‘Te extrañamos en el salón’.

Un ejemplo del impacto positivo de esta estrategia es el caso de Esmeralda Díaz Martínez, estudiante del segundo semestre en el Colegio de Bachilleres del Estado de México (COBAEM), plantel 007 Toluca II. Esmeralda tuvo que interrumpir sus estudios debido a una enfermedad: padecía migrañas que le impedían permanecer en ambientes ruidosos.

Gracias a un tratamiento adecuado, logró estabilizar su salud y decidió reincorporarse a la escuela. “Decidí volver porque quiero terminar la preparatoria y quiero ser alguien... no fue tan difícil, con ayuda de una señora pude regresar. No fue complicado porque todos son buena onda”, compartió.

La joven comentó que logró adaptarse rápidamente a su nueva comunidad educativa y, aunque tuvo que repetir el semestre, revalidó algunas materias sin mayor dificultad. Su experiencia refleja el compromiso de las instituciones por brindar acompañamiento y generar condiciones propicias para que las y los jóvenes puedan retomar sus estudios.



Esta iniciativa federal tiene como finalidad invitar a las y los jóvenes que han abandonado o pausado sus estudios a retomar su formación académica, mediante una cultura de acompañamiento, comprensión y respeto a sus contextos individuales.

Asimismo, promueve la solidaridad dentro de los planteles educativos, reforzando la idea de que cada estudiante es valioso y que su regreso representa una oportunidad para renovar su proyecto de vida.

La Secretaría de Educación,

Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI), a través de la Subsecretaría de Educación Media Superior, trabaja en la sensibilización de las comunidades escolares para construir entornos empáticos y solidarios que favorezcan la permanencia estudiantil.

El objetivo es motivar a quienes han dejado de asistir a clases a regresar a las aulas, con un mensaje claro: su presencia es importante, su ausencia se nota y su regreso es fundamental para la vida escolar.

Esta acción también refuerza el sentido de pertenencia entre do-

centes, estudiantes y familias, reconociendo que cada integrante del entorno educativo cumple un papel esencial en el bienestar colectivo.

Con ello, la SECTI refrenda su compromiso con los principios de la Nueva Escuela Mexicana, cuyo enfoque promueve una educación humanista, inclusiva y transformadora, centrada en garantizar el derecho de todas y todos a aprender en condiciones de equidad y respeto.

(Foto: Especial Portal)

Vigilan Bosque Otomí Mexica en Naucalpan para prevenir tala clandestina



ALICIA RIVERA
Las fuerzas de seguridad federales, estatales y municipales recorrieron y vigilaron parte del Bosque Otomí Mexica en la comunidad de San Francisco Chimalpa, apoyados con drones de la Guardia Municipal de Naucalpan para identificar posibles alteraciones a la zona boscosa.

El objetivo es salvaguardar el bosque de agua, en respuesta a denuncias ciudadanas, que alertaron sobre posibles acciones de tala clandestina para devastar esta área natural protegida para que las inmobiliarias construyan casas.

En el Barrio La Viga, el Paraje La Palma y Villa Alpina, la Guardia Municipal utilizó drones, para identificar actividades ilícitas y tomar las



medidas correspondientes con el fin de detenerlas, y así garantizar el derecho humano a un medio ambiente sano.

En el operativo de vigilancia participaron la Guardia Nacional, policía estatal, el Ejército y la Guardia Municipal, donde se destacó que, por cada metro de bosque destruido, se impide la captación de agua que abastece a diferentes comunidades mexiquenses y de la CDMX.

En estos puntos se tiene identificada tala clandestina propiciada por especuladores inmobiliarios que solo buscan fines de lucro económico a costa del derecho humano a un medio ambiente sano.

En el operativo se mencionó que se han recibido denuncias ciudadanas de las comunidades indígenas y ejidales, que se están uniendo para defender el bosque de agua y dete-

ner la deforestación, como Magdalena Chichicarpa, San Francisco Chimalpa, San Lorenzo Huitzilapan y San Luis Ayucan, entre otros, que forman parte de los municipios de Naucalpan, Huixquilucan, Jilotzingo y Lerma.

Durante los recorridos, autoridades federales hicieron saber que los desarrollos urbanos, contribuyen en la pérdida de suelo sustentable, suelo que sirve para la filtración de agua y la recuperación de los mantos freáticos. Sin suelos sustentables no hay árboles y sin árboles no hay agua.

El Bosque Otomí Mexica, es uno de los pulmones verdes más importantes del país. Este lugar se ubica en la zona natural protegida que se extiende entre las ciudades de Toluca, Ciudad de México y Naucalpan.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud

ESPECIALIDADES

Ginecología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Otorrinolaringología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h



SALUD MENTAL

Psicología clínica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h
Sábados
⌚ 9 a 12 h

Educación Especial
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

Psicología clínica infantil
Lunes a jueves
⌚ 7 a 17 h
Viernes
⌚ 7 a 15 h

Evaluación psicológica infantil
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

Odontología Básica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 14:30 h

Terapia Física
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Terapia Ocupacional
Lunes y martes
⌚ 14 a 19 h
Miércoles, jueves y viernes
⌚ 9 a 14 h

Acupuntura
Lunes a viernes
⌚ 8 a 15 h

Enfermería
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Gerontología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Medicina General
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes
⌚ 7:30 a 19 h
Sábado
⌚ 8:30 a 13 h

Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)

Lunes a viernes
⌚ 8 a 10 h



AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea
Lunes a viernes
⌚ 8:30 a 19 h

Mastografía
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Audiometría
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Rayos X
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Electrocardiografía
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

SEV

Agenda en:
citascms.uaemex.mx



722 212 80 27
722 219 41 22
Exts. 118 o 140